

研究レポート  
近議税理士界

## はじめに

税法をはじめ、企業会計原則や商法など税理士業務をこなすための知識を押さえておけば、事務所経営が成り立ついた時代があつた。税理士側の都合で済んでいた「先生商売」の時代と言える。しかし、この数年来、税理士法や商法の改正があり、会計ビッグバン、電子申告など枚挙に暇がないくらい、税理士事務所を取り巻く環境は大きく変化してきている。本稿は、平成16年に税理士事務所を開業した筆者が、約10年間の税理士事務所業界における経験を基に、これからの税理士事務所といいものについて「若狭さうるるものである。

## 規制緩和による市場競争

平成14年4月、20年ぶりに税理士法が大きく改正された。3年前のことであるので、まだ記憶に新しいが、当時は同じく、長年変化の乏しかつた商法や会計制度なども大きく変わりつつあり、また当時はそういう関連の書籍や記事が多く見受けられ、税理士のありが確実に変化するであろうことが推測された。

玉は、何と言つても報酬規定と広告規制の撤廃である。この改正により、従来、固定的であった納税者との関係の流動化及

び税理士報酬下落を促していることは否定できない。また、バブル崩壊後の中小企業を取り巻く経営環境の厳しさが統いていることも要因の一つである。顧問先獲得への手段も多様化している。広告規

## 業務範囲の拡大と

### 求められる力量の増加

報酬規定・広告規制廃止などの規制緩和により、市場競争が促進される一方で、税理士業務の範囲が拡大する傾向にある。

出庭陳述制度(平成14)

## 税務代理権限証書(法第30条)の添付を勧めよう

平成6年当時は、会計事務所用業務コンピューターが広く導入されており、業務用コンピューターや電子申告などが広く導入され、その上での電子申告、電子納税制度の導入である。

一方で、業務のIT化は事務所運営コストの削減につながる期待もある。一方で、業務のIT化導入の可否が、税理士事務所にチャンスと淘汰という大きな影響を及ぼす可能性がある。

## IT技術の導入と ネットワーク社会の進展

平成6年当時は、会計事務所用業務コンピューターが広く導入されており、業務用コンピューターや電子申告などが広く導入され、その上での電子申告、電子納税制度の導入である。

## 税理士事務所の経営戦略 と、おわりに

以上、業務の拡大と規制緩和、IT・情報化社会の進展、高齢者問題などについて述べた。

大げさかもしれないが、税理士業界全体の動向や社会経済情勢に合わせて事務所経営が出来た時代は終わり、一般企業が、税理士自身で記帳から申告までできることが前提で、その上で税理士事務所が提供できるサービスが何であるのかを検討せねばならない時期がもうすぐ到来するのではないか。

一方で、業務のIT化導入の可否が、税理士事務所にチャンスと淘汰という大きな影響を及ぼす可能性がある。

そのため、税務だけではなく法務、労務といった納税者が抱えるあらゆる問題と同様、税理士事務所も生き残るために経営戦略を考えなければならない。

最大の顧客満足を得るために、税務だけではなく法務、労務といった納税者が抱えるあらゆる問題と同様、税理士事務所も生き残るために経営戦略を考えなければならない。

## 事務所の経営戦略が不可欠に

(奈良) 八木 正宣

この調査結果から予想されるのは、今後、高齢の税理士のリタイアが進行すること、この事業承継問題を解決する方法として、税理士法人を活用するスキルが注目されている。

組んで税理士法人の設立を行い、スマートに事業を承継していくことが狙いである。

### 原稿募集【研究レポート】

税理士業務に関する研究論文をお寄せ下さい。原稿はテキスト書き、1行11字詰、3,000字程度。

## 難問山積

### LRT導入

新聞で京都市が新型路面電車(LRT)の導入を模索している記事を読んだ。京都市議定書で知られるように、地球環境問題への早めの対応が求められている中、「人と環境にやさしい」をうたい文句にした未来型の乗り物である。専用軌道を走るために、定期制が確保でき、混雑度が高まっている。

まず、車線が減少し、市内中心部では激しい交通渋滞が予想され、逆に環境を悪化させる心配がある。

また、多額の建設費用も大きなハードルになつていている。「小環状線」のように、採算性に乏しい路線には導入に疑問の声もある。

昭和53年に廃止された「市電」を思い出し、懐かしく記事を読んでいたが、今回の新型路面電車導入を実現するためのレールにはまさに紅余曲折が予想される。

現在、京都市は「小環状線」と「今出川線」の2ルートに絞って検討を始めている。

たまたま、LRT導入に配がある。

(広報・北星)